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El mismo cuidado

Señor Director: 
Esperemos que la Fiscalía y los tribunales

utilicen tanto cuidado en resguardar los
mensajes que corresponden a la vida priva-
da de Karol Cariola como en evitar que las
evidencias desaparezcan.

FLORENCIA LARRAÍN V.

Conversaciones
privadas

Señor Director:
Milan Kundera decía que cuando una

conversación entre amigos se difunde
públicamente, el mundo se ha convertido en
campo de concentración. Según el novelista
checo, un campo de concentración es un
lugar donde la vida privada ha sido entera-
mente suprimida. La analogía puede parecer
exagerada (y, desde luego, los medios de
comunicación deben hacer su trabajo), pero
permite vislumbrar una cuestión central: allí
donde no podemos conversar privadamente
con nuestros amigos, hemos perdido cual-
quier atisbo de libertad.

DANIEL MANSUY

Similitud
Señor Director:
La diputada Karol Cariola, al igual que un

popular futbolista, dice no estar de acuerdo
con lo que piensa. 

Curioso. 
LUZ MARÍA GUERRERO V.

Filtraciones
Señor Director:
¿Vamos a tener que tolerar eternamente

las filtraciones desde el Ministerio Público a
los medios de comunicación?

IGNACIO WALKER

Confidencialidad
Señor Director: 
Roguemos que antecedentes vinculados a

la seguridad nacional, a la planificación de
estrategias en contra del narcotráfico y del
terrorismo, a las decisiones que toman los
equipos jurídicos en juicios internacionales
sobre límites, o a otra información sensible
que requiera reserva y debida confidenciali-
dad, no vayan a verse relacionadas con
investigaciones que lleve adelante el Minis-
terio Público. 

FELIPE LEIVA FADIC

¿Y los chilenos?
Señor Director:
“Lo peor que nos ha pasado”. ¿Cómo lo

están pasando los chilenos?
ALFREDO SCHMIDT VIVANCO

La mejor vía
Señor Director:
Al parecer hoy la mejor manera de llegar

a puerto con los negocios es el tráfico de
influencias.

CARMEN BUTTAZZONI

Paulmann 
y el sector turismo

Señor Director:
Antes de la torre Costanera Center, el

lugar más visitado en Santiago por los
turistas extranjeros era el cerro San Cristó-
bal. Hoy es, por lejos, el Sky Costanera con
400.000 turistas al año que vienen de
todos los países del mundo. Este nuevo
destino turístico que cambió el eje de la
ciudad se transformó en un ícono de la
promoción turística de Santiago y del país.
De hecho, el Sky recibe más turistas que las
Torres del Paine y San Pedro de Atacama. 

El aporte económico de la familia Paul-
mann al turismo ha sido mayor en la última
década que el aporte del sector público.
Solo pensar que el proyecto tuvo una inver-
sión de mil millones de dólares. Además, ha
aportado al desarrollo de restaurantes y
hoteles en el barrio generando un destino
sumamente atractivo para los turistas
extranjeros. 

HERNÁN PASSALACQUA

“El dogma 
de la paridad”

Señor Director:
La calificación de las políticas de paridad

de género que propician la inserción femeni-
na en carreras STEM (aquellas relacionadas
con la ciencia, la tecnología, la ingeniería y
las matemáticas) como prácticas “contra-
producentes” y “moralmente cuestionables”,
como propone el profesor Marinovic (co-
lumna del viernes), requiere incorporar al
debate las experiencias históricas. 

En el pasado, diversas instituciones
universitarias de Chile y del extranjero
establecieron lo que llamaríamos ahora
“cuotas de género” para privilegiar el ingre-
so de varones a las carreras de Ingeniería,
Derecho, Arquitectura, Economía y Medici-
na, restringiendo o prohibiendo la matrícula
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femenina. Universidades como la de Pensil-
vania (EE.UU.) temieron la feminización de
ciertas disciplinas, abriendo la matrícula a
las alumnas solo cuando la Gran Depresión
afectó sus finanzas, creando la Escuela de
Artes Liberales como área diferenciada
para su ingreso.

El ingreso femenino a la Universidad de
Chile fue paulatino, particularmente a la
Escuela de Medicina, que inicialmente solo
aceptaba un 10% de alumnas por genera-
ción. El caso de la Universidad Católica está
documentado en nuestro libro “Las que
abrieron el camino” (Ediciones UC, 2025),
que analiza cómo en diversas facultades,
como la de Comercio y Ciencias Económi-
cas, la prevalencia de alumnas fue conside-
rada “perjudicial”, decidiendo admitir solo a
un tercio de alumnas por generación (1943). 

Si bien el interés de las mujeres por
acceder a carreras representadas como
“masculinas” se mantuvo en el tiempo, este
dependió de los intereses institucionales de
las casas de estudio. Evidencias hay mu-
chas. Las “políticas identitarias” para el
ingreso a la educación superior en muchas
ocasiones han favorecido a los varones.

VERÓNICA UNDURRAGA SCHÜLER

Académica Pontificia Universidad Católica de Chile

“Católico 
a mi manera”

Señor Director:
Muchas veces están en el debate social

afirmaciones de “tú que te llamas cristiano”
o “yo soy católico a mi manera”. Como sea,
tales afirmaciones no son otra cosa que
justificar un comportamiento personal que
va en contrario a la doctrina que digo
profesar. Así nacen los católicos y cristianos
“a medias”, los que en la práctica acomodan
los principios y mandamientos de “su” fe a
las conveniencias personales. Con el debate
respecto de la pena de muerte hemos
tenido, luego de la clarísima columna de
monseñor Chomali, una muestra evidente.

IGNACIO CÁRDENAS SQUELLA

Pena de muerte
Señor Director:
Sin ánimo de polemizar, solo quisiera

recordar, a propósito de la pena de muerte,
que en la tradición del Magisterio de la
Iglesia Católica no se le considera principal-
mente como un acto disuasivo, ejemplar y
mucho menos como un acto de venganza.
Su objeto (moral) es la defensa propia. El
magisterio reconoce el legítimo derecho de
cualquier persona de defenderse de un
injusto agresor, lo cual puede implicar como
ultima ratio (agotados los medios incruen-
tos) darle muerte. 

Como lo recuerda el mismo Catecismo
citando a Tomás de Aquino: “la acción de
defenderse puede entrañar un doble efecto:
el uno es la conservación de la propia vida;
el otro, la muerte del agresor”. 

En este contexto, aunque los números
2266 y 2267 del Catecismo fueron efecti-
vamente cambiados, como lo recuerda
nuestro arzobispo, ante la pregunta de si
existe el legítimo derecho a la defensa, el
magisterio responde que no solo es un
derecho, “sino un deber grave, para el que
es responsable de la vida de otro, del bien
común de la familia o la sociedad”.

EUGENIO YÁÑEZ R.

Profesor

Discurso
contradictorio

Señor Director: 
Mientras los colegios invierten tiempo y

recursos en charlas para concientizar a
padres y estudiantes sobre los riesgos
asociados al uso de redes sociales, paralela-
mente estos mismos publican en Instagram
cada una de las actividades que en su
contexto educacional suceden. Todo, sin
tapar rostro alguno y con su uniforme
institucional puesto.

Lo que supone ser un lugar de resguardo
es, por el contrario, una plataforma de
exposición de nuestros niños y adolescentes
para quien quiera visitarlos.

PAULA VILLARREAL GIL

Profesora de Enseñanza Básica y apoderada

“Lecciones 
del apagón”

Señor Director:
En su carta del 15 de marzo, Emilio

Pellegrini se refirió a la limitación de trans-
misión de energía desde la zona norte
impuesta por el Coordinador Eléctrico
(CEN) tras el apagón del 25 de febrero.
Inexplicablemente, señala que la menor
producción de energía limpia en la zona
norte ha sido compensada por mayor
generación renovable en la zona centro y
que esta restricción ha beneficiado a los
clientes finales.

Sin embargo, al contrastar con los datos,
estas afirmaciones carecen de sustento.

No es cierto que el incremento de gene-
ración renovable en la zona centro haya
compensado la menor producción en el
norte. Los números son claros: la generación
a gas se ha incrementado un 23% con la
restricción impuesta por el CEN.

Asegurar que la limitación impuesta a la
producción de energía limpia ha generado
beneficios por “varios cientos de millones de

dólares al año” contradice toda lógica: si se
reduce la generación más económica y se
sustituye por gas y carbón, no se reducen
los costos.

Además, la limitación impuesta por el
CEN no responde a un criterio técnico ni de
seguridad definido en la normativa. Los
últimos cinco años, el sistema ha operado
sin esta restricción, sin comprometer su
seguridad.

Finalmente, hay un riesgo que no se está
evaluando: los PMGD que operan sin ningún
tipo de control ni supervisión y que repre-
sentan casi el 40% de la generación diurna.

La discusión energética debe basarse en
datos verificables y no en afirmaciones sin
respaldo o desconectadas de la realidad.

RODRIGO CASTILLO

Abogado, ex director ejecutivo de la Asoc. de
Empresas Eléctricas

Industria del 
salmón en el exterior

Señor Director:
Esta semana AquaChile, el principal

productor de salmón de Chile y segundo a
nivel mundial, ha inaugurado su primera
planta de procesos y centro de distribución
de capitales chilenos en Miami, Florida. En
una ceremonia sencilla, con autoridades
locales y un equipo multicultural de profe-
sionales, se realizó la bendición de las insta-
laciones, lo que es un hito para los tiempos
que corren. Tuve oportunidad de visitar
esas instalaciones en construcción en Miami
mientras estaba invitado a dar charlas por
la Florida International University. 

Más allá del impacto para una empresa
en particular, esta iniciativa refuerza el
potencial de Chile para ser actores en el
escenario global. La instalación e inversión
en un mercado como el norteamericano no
solo garantiza cercanía con los consumido-
res estadounidenses, sino que también
mejora la cadena logística y la capacidad de
adaptación a un mercado que cada vez
demanda más productos sostenibles, traza-
bles y de alta calidad. Pensar globalmente y
actuar de forma local es una estrategia que
sigue demostrando su vigencia en un con-
texto de cambios acelerados en el comercio
internacional. AquaChile exporta sus pro-
ductos a 61 países de Asia, Europa, América
del Norte, América del Sur, Oceanía y
África. 

La internacionalización de la industria del
salmón no solo beneficia a Chile, sino tam-
bién a sus socios comerciales. La inversión
en infraestructura en mercados clave como
EE.UU. puede marcar el inicio de un modelo
de expansión que impulse nuevas oportuni-
dades en las grandes capitales del mundo.
Si el sector continúa apostando por la
innovación, la sostenibilidad y la cercanía
con los consumidores, su potencial de
crecimiento se proyecta como una contribu-
ción clave para el desarrollo económico
tanto a nivel local como global. 

EDUARDO FREI RUIZ-TAGLE

Expresidente de la República

Proyecto de cuidados
y exclusión

Señor Director:
La baja natalidad y el envejecimiento

poblacional plantean un enorme desafío
para las políticas públicas de nuestro país.
Por eso, resulta preocupante que el proyec-
to de ley que crea el Sistema Nacional de
Cuidados (que vota la Cámara de Diputados
este lunes) excluya de su alcance a los
Establecimientos de Larga Estadía para
Adultos Mayores (Eleam) privados.

Actualmente, la capacidad de los Eleam
solo logra cubrir un 10% de la demanda
estimada, lo que obliga a muchas familias a
recurrir a alternativas informales, sin regu-
lación ni garantías de calidad. Y, según los
últimos datos disponibles, apenas el 1,9% de
los Eleam son públicos, un 30,3% pertene-
cen a organizaciones sin fines de lucro y un
67,9% son privados, en su mayoría peque-
ñas y medianas empresas.

El proyecto de ley en discusión establece
que los gobiernos regionales solo podrán
firmar convenios con entidades sin fines de
lucro. ¿Cómo se atenderá a los adultos
mayores que requieren cuidados y no logran
acceder a un cupo en el sistema estatal o
sin fines de lucro? ¿Seguiremos establecien-
do diferencias arbitrarias entre quienes
reciben apoyo del Estado y quienes, por
falta de cupo, quedan sin alternativa?

Más que crear nuevas estructuras buro-
cráticas, esta ley debe garantizar soluciones
concretas para quienes más lo necesitan.

VICTORIA ARIZABAL

SERPROEN

JUAN FRANCISCO MARINOVIC

ACALIS

ALEJANDRO ESPINOZA

Senior Suites

RODRIGO NEIRA

Villa Soleares
Asoc. Gremial de Residencias para Adultos Mayores

SOLEDAD ALCALDE

Red ELEAM

Barrio Puerto 
en el olvido

Señor Director:
Lejos del apogeo comercial que tuvo el

Barrio Puerto de Valparaíso, hoy este
patrimonial sector está en el olvido de la
autoridad con deplorables instalaciones

públicas y con escasa seguridad para sus
vecinos. Pero debo ser justo para señalar
que también ha entrado en el olvido de los
privados, dueños de sitios y edificios que
han quedado en total abandono a la suerte
del paso del tiempo que actúa sobre ellos.
Tal es el caso del edificio propiedad de la
Universidad de Valparaíso, donde se ubica-
ría el Centro de Neurociencias (CINV), del
cual solo se tiene una fachada y un cartel
metálico con riesgo de caída que anuncia un
proyecto que quedó solo en eso…

Lo lamentable de esta realidad local es el
perjuicio que se hace a los niños y niñas que
asisten a los establecimientos educacionales
del sector. Ellos, al igual que los funcionarios
de la educación, claman por mayor atención.

FELIPE DUARTE HENRÍQUEZ

Director escuela Santa Ana

Respuesta
Señor Director:
Ni yo ni Axel Kaiser vamos a cambiar de

opinión; así que no sigamos agotando la
paciencia de los lectores.

DAVID GALLAGHER

Más cultura, 
más seguridad

Señor Director: 
El presupuesto en cultura no es algo

abstracto, es tan concreto como lo es un
libro y un espacio cómodo y seguro para
leerlo. Invertir en cultura es invertir en
seguridad, salud mental y educación. ¿No es
una sociedad más educada una más segu-
ra? ¿No brindan los espacios públicos de
calidad mayor seguridad a los barrios?
Creo que todos conocemos la respuesta a
esas preguntas.

El día de ayer hicimos por primera vez la
actividad “Palacio que lee, no muerde”, una
fiesta de la lectura en el Palacio Pereira.
Un auditorio lleno leyó y comentó junto a
Francisca Solar extractos de su libro “El
buzón de las impuras”, tuvimos cuenta-
cuentos y elaboramos fanzines junto al
Centro Cultural La Moneda. Además, se
desarrolló un taller de escritura de Santia-
go en 100 Palabras y una sesión de Lectu-
ras Mistralianas.

La convocatoria fue exitosísima. Las
personas quieren leer y quieren hacerlo en
comunidad. Qué importante es que la
lectura pueda compartirse, que motive
conversaciones y reflexiones colectivas y,
de pasada, fortalezca a las comunidades y
vuelva más seguros los espacios. 

El Plan Nacional de la Lectura pone al
centro la importancia de tener un país
lector y entiende a las bibliotecas como un
espacio central en esta tarea. Cómo no van
a serlo si el Sistema Nacional de Bibliote-
cas Públicas está presente en todo Chile
con puntos de préstamo de libros, clubes
de lectura, la Biblioteca Pública Digital,
entre muchas otras iniciativas. 

Esta importante política pública no
puede ejecutarse sin financiamiento. El
incremento presupuestario para bibliotecas
es elocuente en ese sentido: mejoramiento
de infraestructuras, extensión de horarios
y compra de más libros. 

Este presupuesto complementa y no
compite con la importante tarea en torno a
la seguridad. Antagonizarlos es no com-
prender la relevancia estratégica de las
sinergias entre cultura y seguridad. Solo si
las entendemos, vamos a poder encaminar-
nos hacia un verdadero desarrollo. 

CAROLINA PÉREZ DATTARI

Subsecretaria del Patrimonio Cultural

¿Cuál es 
el “rol activo”?

Señor Director:
Me gustaría que las autoridades explica-

ran cuál es el “rol activo” que debe tomar
el sector privado en relación con la seguri-
dad. Hasta ahora pensaba que era el Esta-
do quien debía garantizarla.

MACARENA RIVERA MARTÍNEZ

Abogado

Delincuencia 
en el campo

Señor Director:
Propongo crear un registro georreferen-

ciado de casas en zona rural, inscripción y
asignación de número de identificación...
hay un asalto, incendio o emergencia
médica, disco 133 y le indico mi número de
registro... instantáneamente Carabineros
sabe dónde se necesita ayuda.

EDMUNDO G. HERNÁNDEZ PINTO

Agrícola Casas Viejas SpA

“Opinar desde 
la galería”

Señor Director:
Frente a la declaración de la CPC sobre

el nulo avance en materias de seguridad,
las autoridades responden que “no se ve
una autocrítica”, “llamamos a tener un rol
más activo” y que “no se puede opinar
desde la galería”. Sorprende la distorsión
que tiene el Gobierno respecto del rol de
cada uno.

Al igual que las federaciones afiliadas a
la CPC, cada ciudadano afectado por la

inseguridad no opina desde la galería, sino
desde la cancha, que no es otra que nues-
tras calles, plazas, viviendas y cualquier
lugar donde se desarrolle nuestra vida
cotidiana; precisamente allí donde el Esta-
do, por mandato constitucional, debe
garantizar nuestra seguridad.

¿Cómo va a ser falta de autocrítica y de
acción si, en plena cancha y entre muchos
otros ejemplos, los comercios han debido
blindar sus fachadas, los conductores
grabar las patentes de sus autos y la
ciudadanía en general evitar ciertos barrios
y horarios?

No, no es falta de autocrítica; es el
reclamo justo ante la anomia del Estado
que, al parecer, se rindió y entregó la
seguridad a la autoprotección ciudadana.

FERNANDO MARÍN CRUCHAGA

Programas 
de seguridad

Señor Director:
Respecto de los programas de seguridad

de los candidatos queda la duda de con qué
recursos financieros, militares y policiales
piensan darles forma. Conocida es la res-
tricción de recursos que les afecta, espe-
cialmente en lo que a personas se refiere.
No hay soldados en las cantidades que se
indica para controlar la frontera norte y
noreste.

Adicionalmente, mucho de lo que propo-
nen requiere de apoyos parlamentarios
tanto en lo presupuestario como en iniciati-
vas legales.

Finalmente, poco de lo que se anuncia es
de implementación inmediata.

RICHARD J. KOUYOUMDJIAN INGLIS

AthenaLab

Huso horario 
de verano

Señor Director:
En época escolar, despierto a las seis de

la mañana y a las diez de la noche estoy
acostado, lo cual se hace muy difícil si
amanece y oscurece más tarde de lo debi-
do, afectándome física y mentalmente.

El 20 de marzo, equinoccio de otoño en
el hemisferio sur, debiese estar amanecien-
do a las seis de la mañana y atardeciendo a
las seis de la tarde, como en la mayoría de
los países. Chile debería conservar el hora-
rio que le corresponde (“el de invierno”)
durante todo el año, o por lo menos, duran-
te más tiempo.

JUAN JOSÉ GUZMÁN G.

Alumno de II medio, TEA

Triste celebración
Señor Director:
El 4 de marzo fue el Día Mundial de la

Obesidad, que pasó casi desapercibido. En
cambio, el próximo 24 de mayo se celebra-
rá con gran publicidad y ventas masivas “el
día del completo”. 

Este es un día muy triste para un país
con una de las prevalencias más altas de
obesidad en el mundo. El completo, una
versión mejorada del “hot dog” estadouni-
dense, desplazó a nuestros platos naciona-
les como la cazuela, charquicán, caldillo de
congrio, pastel de choclo, e incluso la
empanada de horno, de las preferencias de
los chilenos. Tanto es así que hoy es consi-
derado nuestro plato nacional por los
extranjeros que nos visitan.

El cambio cultural ha llegado hasta los
tradicionales mercados chilenos. Por ejem-
plo, si se escoge almorzar en el mercado de
Chillán, es difícil encontrar dónde comer
una cazuela de ave, pero existen numero-
sos locales de venta de “completos”, la
mayoría repletos de consumidores.

El cambio de hábitos alimentarios en las
últimas décadas nos ha llevado a perder
nuestras tradiciones culinarias, con conse-
cuencias graves para la salud por el au-
mento de la obesidad, diabetes, cardiovas-
culares y cáncer, enfermedades donde la
mala alimentación es un factor de riesgo
fundamental.

DR. FERNANDO VIO DEL RÍO

Buses 
de dos pisos

Señor Director:
En respuesta a la recomendación del

señor Fernández (carta de ayer), los buses
de dos pisos son inseguros. Ante iguales
condiciones —velocidad, cantidad de
pasajeros, geometría vial, condición de la
superficie de rodado, estado del tiempo,
etcétera— un mismo chasis construido
según un bus de un piso o de dos pisos,
este último será siempre más inseguro por
su mayor propensión al volcamiento. La
física se cumple siempre y no negocia.
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